

DIARIO DE SORIA

Se publica todos los días, excepto los festivos.
Redacción y Administración, Plaza de Herrerías, 15, bajo.

Año III. — NÚM. 600

La correspondencia de redacción, al director D. Joaquín A. V. S.
La correspondencia administrativa, al Administrador D. Rafael Arjona García-Alhambra.

Sábado 29 de Enero de 1898

EL MUNICIPIO

Es curioso conocer hoy como pensaban los hombres del partido liberal en el año 1860. Las autoridades de este partido escribieron en dicho año acerca de los diversos objetos de la política y sus artículos agrupados entonces por *La Liberator* formaron el credo del partido.

Nuestros lectores apreciarán, si al cabo de tantos años han avanzado o retrocedido los hombres de esta agrupación. Nosotros nos limitamos a copiar.

«La importancia, ante todo, del municipio, sus atribuciones, son al vecindario lo que las de un padre a la familia: las subsistencias, la higiene, las fiestas, la administración de bienes comunales, el mejoramiento material de la localidad, el ornato y comodidad, la instrucción primaria y multitud de necesidades del vecindario, son el objeto interesantísimo de estas corporaciones; las que, por lo tanto están en la más íntima relación con el bienestar de los vecinos; un buen municipio puede proporcionar á un pueblo la abundancia, la libertad, la seguridad, la comodidad, aunque la acción del gobierno sea tan débil como la de los romanos sobre las provincias en la época central de su dominación; pero el mejor de los gobiernos, sin municipio compuesto de vecinos, no podría conocer las necesidades, las aspiraciones, el carácter, los usos y costumbres de cada localidad, para satisfacerlas y respetarlas, y faltaría el primer elemento de felicidad pública. Si esto se concibe en relación de cualquier pueblo lo es doblemente en los que se rigen por instituciones representativas, en que el poder del gobierno debe estar enfronado por el elemento social, por la representación del pueblo; pues este tiene entonces una necesidad más y muy importante la de elegir sus diputados; y es preciso que esta elección y sus actos preparatorios sean puramente populares, bajo la dirección y autoridad del municipio. Crece su importancia a la consideración de que bajo el imparcial ejercicio de su autoridad vecinal se elabora la representación nacional.

Es el municipio el arma poderosa de influencia que por su gran importancia se procura todo poder, y por lo mismo que es tan importante y tan influyente, creemos debía darsele la vida propia, fijar y deslindar bien sus atribuciones en relación de la localidad, marcar sus deberes

prevenir sus excesos y omisiones con correcciones y penas, y dejarsele funcionar con la más completa independencia sin la intervención de autoridades extrañas, sin la presión de delegados del poder. Una corporación llamada a velar por intereses tan íntimos, tan permanentes no debe reflejar en sí la autoridad de un Gobierno que pueda ser antipático, é impopular, ni ser la representación de pasiones políticas de partidos cuyo triunfo suele ser de menos duración que esos meteoros igneos que iluminan momentáneamente la atmósfera.

¿Cuál puede ser para con el vecindario el prestigio de un municipio, cuyos acuerdos se sospechan influidos por los alcaldes nombrados de Real orden, por el corregidor delegado del Gobierno?

¿Que puede haber de verdad en un gobierno representativo, en una monarquía constitucional donde los actos preparatorios de la elección se hacen por Municipios bajo la influencia del poder supremo, que después vá á ser censurado á nombre del pueblo por diputados elegidos? La crónica de nuestras elecciones es la elocuente contestación á estas preguntas; y no decimos por ello que los Ayuntamientos influyan á su vez en el éxito de la elección; no, que obran con imparcialidad, que se les enfrena por la ley y por los tribunales; pero si algún exceso de influencia puede considerarse más tolerable y menos nocivo para constituir la representación nacional, sería precisamente el que viniese de autoridades de origen popular y no el que ejerciesen y ejercen frecuentemente los delegados del poder.

Apreciamos la independencia del municipio y combatimos la centralización que lo vicia, que se degenera, que lo convierte en arma política, porque con aquella está investido de popularidad y prestigio, porque ejerce una saludable acción en el bien de los pueblos, porque sobrevive á las vicisitudes de los gobiernos y de los partidos, porque es el áncora de salvación de los más preciosos intereses sociales, aun en los momentos más críticos. Así como el derecho privado que asegura los derechos individuales, es inmutable y resiste como fuerte roca las tempestades políticas, el fuero municipal, la organización del ayuntamiento debieran resistir también las olas de la revolución y la reacción.

En contra de todo esto no se hace resaltar otra idea que la de armonizar la gran máquina del Estado, dar más unidad y fuerza al principio de nacionalidad pero si de aquí se toma derecho para penetrar en la administración de la localidad, considerándola como una división

administrativa del gran todo también ese principio sería la fuente del derecho para penetrar en la administración de la familia de alianar el hogar, de imponer ese sagrado y misterioso recibo un agente del poder, y sería más íntima la unidad; se pudiera, en fin, introducir el Gobierno hasta en la conciencia del individuo para que haciendo discurrir del mismo modo á 16 millones de habitantes, fuese España tan fuerte que quedase este mundo como pequeño teatro de sus triunfos y conquistas. ¡Como si fuera dable poder y fuerza donde no obra el ciudadano con esa conciencia de su mérito y dignidad, que viene de los hábitos de libertad é independencia! Doctrina causa de ello; pero es cierto el municipio con fiscalización, en vez de servir de centro á ciudadanos libres, es la cadena que sujeta esclavos á la autoridad.»

Carta de Madrid

Madrid 28 de Enero de 1898.

Lo del día.

Muy buen efecto ha producido el telegrama en que se da cuenta de la muerte de Aranguren, no porque signifique nada contra la insurrección la desaparición de un hombre que no era un prestigio, sino por ser un acto de reparación y de justicia que ha dejado satisfecho el espíritu público á quien tanto amargó el infame asesinato del teniente coronel Ruiz Demuestra este hecho que en aquella guerra se pueden hacer muchas cosas aunque parezcan ó sean difíciles cuando hay buena voluntad para hacerlas. Va calmando se algo la opinión pública en lo que se refiere á las cuestiones con los Estados Unidos. Vista está la perversa intención de aquel país; pero á lo que parece por el sesgo que van tomando las cosas, los Estados Unidos no han querido ahora hacer más que un tanteo. Bueno es que vean que España está prevenida y dispuesta á la lucha.

La nota más importante del día es el banquete de unión conservadora. Mas importancia que los discursos de Silvela y Pidal ha tenido el número de concurrentes.

Alcance de noticias

Madrid 28. — (6:30 t.)

—A las once de la mañana ha comenzado el Te-Deum celebrado en San Francisco el Grande con motivo de la pacificación de Filipinas. Poco después

de haber llegado S3. MM. Y AA. RR. El aspecto del templo era magnífico y estaba artísticamente adornado. En las cercanías había más de 4.000 personas, que llenaban la carrera por donde habían de pasar las personas reales. Han asistido al acto el gobierno, muchos individuos del elemento militar y civil y el cuerpo diplomático. También han asistido los generales Lopez Dominguez y Martinez Campos y el Sr. Silvela que salió á las doce para asistir al banquete del Sr. Pidal. También ha habido muchas comisiones y sociedades. El Rey vestía uniforme de aljama de la Academia de Infantería. Hizo los honores de ordenanza la compañía de Saboya con bandera y música. A la entrada del templo estaba formada la escolta real. La ceremonia terminó después de la una.

En el expreso de Andalucía ha llegado esta mañana el exministro Sr. Canalejas de regreso de su expedición á Cuba y á los Estados Unidos. Desde Cádiz, le acompañaban todos los amigos que fueron á esperarle según publicó la prensa. A recibirle á Valdemoro han salido también varios y en la estación, le esperaban muchos amigos y correligionarios.

—A las doce y media de esta tarde ha comenzado en el teatro de los Jardines del Buen Retiro, el banquete organizado en honor del Sr. Pidal. Han asistido 530 comensales. Inició los discursos el Señor Castañeda presidente de la comisión organizadora del banquete explicando el motivo de este. Después se levantó á hablar el Sr. Pidal que se mostró muy agradecido por el acto y la distinción que se le hacía, y elogió la unión conservadora entendiendo que todos los que pertenecían á este partido y se inspiran en los sentimientos más altos de patriotismo, deben unirse y agruparse en las actuales circunstancias. En parecidos términos se expresó el Sr. Silvela repitiendo recientes declaraciones y ensalzando como el Sr. Pidal la unión conservadora. Ni uno ni otro han dirigido ataques á nadie, ni han hecho (as) alusiones, contra los yankees como se había dicho.

—Esta mañana ha habido también algún movimiento entre los estudiantes. A la puerta de la Universidad, quemaron algunos números de «El Progreso». Por la calle de la Montera también pasaron bastantes sin formar grupo y en la calle de Carretas también hicieron auto de fe con el referido periódico. Pretendieron ir á San Carlos para excitar á sus compañeros de medicina pero la policía los dispersó. Se dice que según acierisco el Grande con motivo de la pacificación de Filipinas. Poco después de esta la tarde irán nuevamente á la redacción

de «El Progreso» pero como la policía es á sobre avisa no teme ningún alboroto.

—A las tres de esta tarde, se formó á la puerta del domicilio que habitaba el Gavira, calle del Prado número 18 el duelo que habia de acorpañar los restos del torero al cementerio.

Almodobar.

Diario Cómico

PACOTILLA

Están los ministeriales llenos de satisfacción por las noticias de Cuba que muy lisonjeras son.

Vienen partes halagüenos que alegran la triste faz de don Práxedes Sagasta con pronósticos de paz.

¡Quiera Dios que se confirmen para bien de este país, á quien le han puesto las guerras como quien dice en un tris!

Venga la paz bien hechora su imperio á restablecer para que las pobres madres acaben de padecer.

Y para ver si con eso se llega al fin á lograr que el hueco del Cuartelillo nos deje de avergonzar!

Dos apreciables vecinos de Puerto Serrano (Cádiz), albañiles y borrachos de oficio, que se pasaban la vida en la cárcel por escandalosos, se propusieron que no les enchique-raran más en ella.

¿Y que dirán ustedes que hicieron?

Pues acopiaron durante la noche muchos materiales delante de la puerta de la cárcel y la tapiaron.

Desgraciadamente para ellos, les resultó el trabajo doble y contraproducente.

Porque la guardia civil les hizo derribar la tapia y les coló dentro para una temporadita.

Así no les ocurrirá otra vez tapiar la puerta, sinó coger el edificio y esconderlo donde no pueda dar con él la guardia civil.

Han empezado ya varias señoras en Madrid á asistir á las batacas del teatro Real sin los cimborrios que á los pobres que están á sus

no les permiten ver el escenario y se resienten con razón fundada. Van en pelo, sin nada en la cabeza,

con lo cual deseguro están más guapas

que con esas horribles armatostes de plumas y de trapos y de algas, que son las que en la moda dan la pauta,

y puesto que se trate de tocados, las tocaré las palmas!

Leo:

«Ha sido detenido en Vigo un muchacho que se dedicaba á la pesca de gatos con anzuelo, poniendo en este, de cebo una sardina».

¡Soberbio! Es un gran paso en el sport de la pesca con caña.

Ahora solo falta otro innovador que cace los percebes en la mar con escopeta.

Nada meros que 300 millares de pájaros se emplean en los sombreros de mujer, solamente en Europa, asegurar un aficionado á las estadísticas.

¡Cielos! Trescientos millones de volátiles!

Ya no me extraña á mi que haya tantas mujeres que tengan la cabeza á pájaros

¡Como que los lleven en los sombreros!

Y el bello sexo, que se distingue del feo por su sensibilidad exquisita como consiente que se maten tantos pájaros solo para adornar esos catafalcos que llevan en las seseras?

Lo que debian hacer era que las copas de los sombreros tuvieran la forma de jaulas y llevar dentro de las mismas pájaros vivos.

Estaría bien una señora llevando en la cabeza una jaula dentro de la cual fueran cantando media docena de jilgueros de buenas familias.

O una colección de grillos huérfanos.

José Estrañi

NUESTROS TELEGRAMAS.

Madrid 23 (9,20 m.)

Los telegramas de la Habana dicen que, á consecuencia de la herida que recibió al ser apresada, ha fallecido la amante del cabecilla Aranguren.

Unos chicos que se encontraban en un bohío han declarado saber el sitio donde se encuentra enterrado el cadáver del teniente coronel Ruiz y en su consecuencia, el coronel Aranzabe ha marchado á buscarlo.

Madrid 29 (9,20 m.)

La cartera encontrada al cabecilla Aranguren contiene importantes documentos.

El general Gonzalez Parrado espaldas acompañado del consul Lee visitó

el acorazado «Maine» haciendosele los honores de ordenanzas y tributandosele un efectivo recibimiento.

Noticias

El correo sigue haciendo de las suyas.

Hoy no hemos recibido ni el «Heraldo» ni «El Nacional» ni «El Progreso», ni «El País», ni «El Liberal».

A los vendedores les ha faltado, además uno de los paquetes de «El imparcial», «El Nacional», «El Progreso», «El País» y no sabemos si algún otro.

Esto induce á creer que una de las sacas de las correspondencias se ha mirchrado de viaje, no sabemos donde.

Según podrían observar nuestros lectores en las observaciones meteorológicas que publicamos ayer la temperatura máxima el día anterior fué en nuestro capital de treinta y dos grados y decimas y la mínima de tres y algunas decimas bajo cero.

Apesar de esta enorme diferencia de treinta y cinco grados entre la temperatura máxima y la mínima nos dicen que la salud pública es excelente hasta el punto de que apenas hay enfermos.

En la reunión celebrada el miércoles último por el partido de fusión republicana de esta capital no se habló ni siquiera una palabra de elecciones y, por lo tanto no pudo aplazarse acuerdo alguno para consultar con estos ó aquellos elementos.

Conociendo desde hace muchos años al señor Barthe y sabiendo cuan grande es su modestia nos figuramos el asombro que le causara que se le designe como rico propietario de fincas en esta provincia cuando lo único que hace el señor Barthe es administrar el monte que en el vecino pueblo de las cuevas poseen los herederos del señor Anne.

Conste así para que no pueda pensar nadie que el Sr. Barthe es cómplice en determinadas exageraciones que pudieran ser perjudiciales si al fin se decide á presentar su candidatura para diputado á cortes por este distrito.

Con motivo de la pacificación de Filipinas se cantará en la Colegiata mañana á las diez y media de la misma un solemne

Te-Deum, al que están invitadas las autoridades y Corporaciones.

A proposito de la tercera representación en escena de la estirpe soriana Sator Garcia con *Juramento* dice el *Heraldo*.

Parish.—*El Juramento*, que una de las obras que mejor ha interpretado la artística gente de Parish ha obtenido una excelente interpretación anoche Encarnación P. estuvo felicísima y cantó con gracia él rondó. Querol y el imparable Valentín, así como el Sr. Mero, se portaron muy bien, pero notable, esto es, de lo que debe dar especialísima cuenta, es del bajo de la joven señora Balle. Su voz es preciosa y cuya manera cantar resulta artísticamente irrecusable.

Anoche el público la aplaudió con entusiasmo. La señorita Balle es tímida como actriz, y esto no dejó ofrecer sus encantos, cuando tal timidez, como en el caso presente, acusa insperencia y modestia; es necesario que pierda el miedo que labra con brío sus facultades de actriz, que son buenas, y obtendrá muchos, tantos aplausos, de mando, como ya ha conquistado su voz dulce y su buena manera cantar.

Memorandum

NOTAS PARA CAJANA.

ENERO

30

Domingo.

Sra. Martina.

Gaños religiosos.

Dominica cuarta después de la Epifanía San Matias, obispo en Jerusalén, que se refieren hechos maravillosos llenos de fé y, habiendo padecido Jesucristo muchos tormentos en tiempo de Adriano por último murió en paz. Santos Hipólito, Martín, Feliciano, Armentario, Alejandro, Felix y Sabid. La misa y oficio divino son de la tipografía dominica con rito semidoble color verde, haciéndose conmemoración de Sta. Martina virgen y mártir.

SO. Imp. de Abdón Pérez.—1898

Postigo, 2.